TRAS LAS HUELLAS DEL PASADO:

A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente

Darío Olmo Luis Miguel "Vitin" Baronetto Moisés David Dib Ana Mariani

Victoria Chabrando Lucía Ríos (Comps.)



Tras las huellas del pasado:

A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente

Victoria Chabrando Lucía Ríos (Comps.)









Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San

Vicente. Baronetto, Luis Miguel ... [et al.]; Compilación de Victoria

Chabrando; Lucía Ríos. 1a ed. Córdoba: Universidad Nacional de

Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2024.

Libro digital, PDF. 40 Años de Democracia. Tello, Mariana.

Archivo Digital: descarga y online.

ISBN 978-950-33-1788-4

- 1. Derechos Humanos. 2. Antropología. I. Baronetto, Luis Miguel,
- II. Chabrando, Victoria, comp. III. Ríos, Lucía, comp.

CDD 361.614



Publicaciones

Diseño: Maria Bella, Área de Publicaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

Imagen de portada: Manuel Coll, Área de Comunicación de la Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

Diagramación: Maria Bella y Luis Sánchez Zárate, Área de Publicaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

Fotografías: Camilo Ratti, Área de Comunicación de la Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional de Córdoba.

2024



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución - No Comercial - Sin Obra Derivada 4.0 Internacional.

Prólogo

a compilación de textos que traemos aquí para compartirles re-Lipresentan las voces -ahora por escrito- de quienes formaron parte del panel: Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente. Dicha actividad fue organizada desde el Programa de Derechos Humanos de la Facultad de Filosofía y Humanidades (FFyH) de la UNC en conjunto con el Departamento de Antropología de la FFyH, se realizó el jueves 8 de junio de 2023 por la tarde en el Auditorio Hugo Chávez del Pabellón Venezuela de la FFyH y contó con la presencia y las experiencias compartidas de personas protagonistas de aquella búsqueda, hallazgo, identificaciones (18 personas identificadas desde entonces) y posterior difusión de lo acontecido: Luis Baronetto, David Dib, Ana Mariani, Darío Olmo y Mariana Tello. Uno de los principales objetivos fue reflexionar y conmemorar los acontecimientos que movilizaron a toda la sociedad, a 20 años de la apertura de las fosas del cementerio de San Vicente por parte de miembros en aquel entonces del Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF) y de distintxs colaboradorxs provenientes de diferentes lugares del país y carreras de nuestra Universidad Nacional de Córdoba (UNC).

El nuevo rumbo político que tomó la Argentina en y a partir de 2003 fue determinante para la reapertura de los juicios por delitos de Lesa Humanidad que estaban paralizados hasta ese momento, y el descubrimiento de las fosas comunes del Cementerio San Vicente resultó una prueba elocuente de los crímenes cometidos por la dictadura cívico-militar-eclesiástica, hasta ese momento impunes en esta provincia. Dicho acontecimiento, se volvió un hecho suma-

Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente

mente significativo, no sólo para los procesos de Memoria, Verdad y Justicia que investigaban el Terrorismo de Estado en Córdoba, sino también en el avance fundamental para el saber y la práctica antropológica en general, y cordobesa en particular. Fueron diversas las personas e instituciones protagonistas en este esfuerzo por concretar la apertura de fosas comunes en Córdoba, desde la articulación entre el Equipo Argentino de Antropología Forense, la Universidad Nacional de Córdoba y los organismos de Derechos Humanos, como el compromiso de periodistas para cubrir un hecho trascendental en la historia reciente de Córdoba. La convocatoria a quienes integraron el panel se debió principalmente al objetivo de visibilizar la diversidad de espacios involucrados y la voluntad individual e institucional que fue clave en todo el proceso de hallazgo, interpretación de datos, en el proceso mismo de las exhumaciones y en la posterior comunicación de lo encontrado y de lo sucedido en torno a los hallazgos.

En esta publicación nos hemos circunscrito a los escritos de los panelistas, para que circulen las vivencias de cada quien en sus diversas representaciones colectivas. En este sentido, la invitación se debió y se debe ahora, en primera instancia, a poder recopilar distintas experiencias, narradas y compartidas, desde las posiciones que cada unx de ellxs ocupaba en ese momento, que permitieran no sólo enriquecer, sino también complejizar los debates actuales en torno a ese pasado que una y otra vez se reactualiza en el presente, a partir de las repercusiones de un evento que aún se manifiesta a partir de sus múltiples ecos, en los reclamos por más Memoria, Verdad y Justicia.

El encargado de dar inicio al panel fue Darío Olmo, quien, hoy ya plenamente instalado en Córdoba y docente de nuestra casa de estudios, allá por el año 2003 era integrante del EAAF en Buenos Aires, llegando a Córdoba para encarar el desafío del trabajo de antropología forense en el cementerio de San Vicente.

Olmo, además de dar inicio al relato de dicha experiencia -su experiencia, que a su vez fue compartida con quienes estaban en el panel- agradeció a todas las instituciones y personas -¿Qué son, de hecho las instituciones, sino las personas que las constituyen?- que ofrecieron en su momento los avales, facilidades y apoyos tan ne-

cesarios en momentos como ese. En este sentido, Olmo se encargó de reiterar una y otra vez la buena acogida que tuvieron en su momento quienes llegaban de otras provincias (él incluido), por parte de diversos actores institucionales, mencionando entre ellos a Luis "Vitín" Baronetto, quien juró como secretario de Derechos Humanos de la Municipalidad de Córdoba en las mismas fosas de San Vicente a fines de 2003.

El mismo Luis "Vitin" Baronetto fue el segundo en tomar la palabra en el panel. Secretario de Derechos Humanos de la Municipalidad de Córdoba en el año 2003, ex preso político por su militancia en la Juventud Peronista en los años 70, remarcó durante su presentación la necesidad de poder pensar(nos) como un sujeto político, un sujeto-cuerpo colectivo que sostienen el valor y la relevancia de la militancia y la importancia del ejercicio de la memoria, una memoria con el poder no sólo de recordar, sino de transformar, de cambiar las condiciones del presente como legado de aquellos que hoy ya no están. Baronetto, en su momento funcionario del Estado, remarcó en sus palabras la necesidad de que los DDHH no sólo se constituyan una bandera militante, sino también una política de Estado.

Promediando la actividad, el tercero en tomar la posta fue David Dib. Dib, médico forense quien se desempeña hoy como director del Instituto de Medicina Forense de Córdoba, fue un actor clave en los años de trabajo en el cementerio San Vicente en lo que respecta a los procesos de análisis del material genético que los antropólogos forenses y sus colaboradores iban encontrando en las fosas. En ese sentido, Dib fue sumamente enfático en reconocer la importancia y la necesidad de la interdisciplina en procesos complejos como el ocurrido en el año 2003, donde cada uno de los saberes "puestos en juego" eran necesarios e imprescindibles en todo aquello que implicó el hallazgo, las identificaciones y la comunicación de las mismas.

No sólo la ciencia fue determinante en todo el proceso que conllevó la búsqueda de las fosas, su hallazgo, las identificaciones y los aportes a la justicia y a las familias. La presencia de los medios de Córdoba y de periodistas comprometidxs fueron nodales en el proceso de dar a conocer a la sociedad qué era lo que estaba pasando en San Vicente, lo cual implicaba recordarles (recordarnos) también lo que había sucedido durante los 70 en nuestra provincia. Una de

Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente

esas voces y presencias claves fue la de Ana Mariani, a quien Darío Olmo ya había mencionado en su intervención como la periodista que acompañó durante todo el proceso desde las columnas escritas en el diario La Voz del Interior.

Las palabras de Mariani, -que conmovieron a todxs lxs presentes, sin excepción- refirieron entre otras cuestiones a su experiencia y su decisión, en primera persona, de acompañar y documentar todo el proceso de lo que estaba aconteciendo en el cementerio. No faltaron las menciones referidas al Museo de Antropología de la FFyH como una institución presente durante el desarrollo de los trabajos en San Vicente y como lugar también de encuentro con los familiares, las menciones al EAAF y el llamado a continuar con el ejercicio de la memoria. De hecho, sus palabras textuales fueron: "Si bien en algunos casos el ejercicio de la memoria puede resultar casi insoportable, es absolutamente necesario. Y en los momentos que estamos transitando en nuestro país se transforma en una obligación de la ciudadanía".

La última en tomar la palabra en ese momento más "expositivo" del panel fue Mariana Tello, quien además de antropóloga y docente de nuestra casa de estudios, en aquel entonces formaba parte de la agrupación HIJOS, por lo que su experiencia fue narrada como miembro en aquel entonces de dicho espacio. Tello en su relato osciló una y otra vez entre lo personal y lo colectivo (y mientras lo escribo pienso en lo sutil y porosa de esa división), contando cómo, a pesar de esa tristeza que lxs atravesó durante todo el proceso, se hizo también palpable pensar en modos posibles de sanar. "Esas 18 personas identificadas nos sanaron a todos", fueron sus palabras textuales.

Escribimos esta presentación sabiendo que atravesamos un tiempo crítico en la política de nuestro país. Este año se cumplieron 40 años de democracia ininterrumpida en Argentina, un hecho sumamente importante si tenemos en cuenta los sucesivos golpes de Estado desarrollados a lo largo de todo el siglo XX. Luego de la última dictadura cívico militar, desde diversos sectores, instituciones y organizaciones sociales se fueron consolidando consensos que nutrieron una idea de democracia que hoy parece estar desmoronándose con prácticas y discursos que niegan y esconden el horror que impli-

có el secuestro, asesinato y desaparición de personas. Entendemos que es fundamental retomar enseñanzas y lugares del pasado para la creación de certezas en este nuevo tiempo, pensar la experiencia del pasado como un puente a través de las condiciones de posibilidad de reflexión y acción para fortalecer las políticas de Memoria, Verdad y Justicia, aquí y ahora, es urgente, es necesario.

Sobre los autores

Luis Miquel Baronetto, "Vitin"

Militante social y político. Ex Preso Político. Integró la conducción de la Asociación Bancaria y Junta Gremial Interna del Banco de Córdoba, secretario de capacitación y adjunto de la CTA provincia de Córdoba. Fundador y director de la revista Tiempo Latinoamericano. Director de ddhh de la Municipalidad de Córdoba (2003-2011). Autor de varios libros sobre DDHH. Querellante en el juicio por el crimen del obispo Angelelli, los fusilamientos de la cárcel UP1 y causa de los Magistrados, reabierta ayer en el TOF 2. Posee estudios de Filosofía y Teología en el Seminario Mayor de Córdoba.

Ana Mariani

Periodista. Trabajó en Barcelona para las editoriales Seix Barral y Gustavo Gili, y en Córdoba se desempeñó durante tres años en los diarios Córdoba y Tiempo de Córdoba, y veintiséis años en el diario La Voz del Interior.

Su mirada se dirigió siempre hacia temas de derechos humanos y situaciones colectivas de maltrato, discriminación y pobreza. Durante casi cuatro años cubrió la Megacausa La Perla, donde fueron juzgados militares, policías y civiles por delitos de lesa humanidad. Ganó, entre otros, el primer premio Adepa, en 2002, categoría Bien Público, por sus notas sobre el derecho a la identidad y situaciones irregulares en la entrega de niños en adopción. Es coautora de la publicación multimedia sobre exhumaciones de desaparecidos en el cementerio San Vicente, basada en sus investigaciones, que en 2005

Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente

fue elegida finalista del premio de la Fundación Nuevo Periodismo Iberoamericano que dirige Gabriel García Márquez.

David Dib

Actualmente se desempeña como Jefe del Instituto de Medicina Forense de la Provincia de Córdoba. Docente Universitario. Ex secretario general de ADIUC.

Darío Olmo

Licenciado en Antropología y Doctor Honoris en la Universidad Nacional de La Plata. Socio Fundador y durante 28 años Investigador del EAAF. Subsecretario de Derechos Humanos de la Provincia de Córdoba entre 2008 y 2011 y entre 2015 y 2017. Y los cargos docentes en la UNC y el cargo en la UPC entre 2017 y la actualidad

Actualmente es docente de la cátedra Antropologia Forense y del Taller de Trabajo de Campo del Área de Bioantropologia del Departamento de Antropología de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la UNC. También se desempeña como director del Centro Universitario de Estudios Sociales de la Universidad Provincial de Córdoba.

Victoria Chabrando y Lucía Ríos



Fotografía del Panel "Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente". 8 de junio de 2023, FFyH, UNC. En la imagen Victoria Chabrando y Lucía Ríos.



Fotografía del Panel "Tras las huellas del pasado: A 20 años de la apertura de las fosas de San Vicente". 8 de junio de 2023, FFyH, UNC. En la imagen habla Darío Olmo.